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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：3/9～3/13 

 

・3/9(月) 

 新型コロナと国会、広島地検が河合夫妻を任意聴取などについて報じられました。これら例示したトピックに

ついて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法の観点からは特に問題と考えられる場面は見ら

れませんでした。 

 

・3/10(火) 

 事情聴取後の河井案里議員、風俗店を営業した海自 1 佐を懲戒免職、楽天と公正取引委員会などについて報じ

られました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、特に問題と考

えられる場面は見られませんでした。 

 

・3/11(水) 

 新型コロナと国会、福島の汚染水、日本政府の緊急経済対策などについて報じられました。これら例示したト

ピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、新型コロナと国会については他の放送日との

比較が必要と考えられるものでした。また、福島の汚染水については検証者の所感を記しました。 

 

・3/12(木) 

 コロナショックと消費減税、森法務大臣の発言とコロナ特措法などについて報じられました。これら例示した

トピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、森法務大臣の発言とコロナ特措法について

は放送法の観点からやや不十分と見られるものでした。また、コロナショックと消費減税については検証者の所

感を記しました。 

 

・3/13(金) 

 コロナと東京五輪、新型コロナ特措法、トランプとコロナ、トルドー首相の妻に陽性判定などについて報じら

れました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、新型コロナ特措

法については放送法の観点からやや不十分と見られるものでした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 9 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    中島一敏（大東文化大学教授：感染症学）、高橋尚子 

検証テーマ：新型コロナと国会、広島地検が河合夫妻を任意聴取 

報道トピック一覧 

・コロナショックと NY 株式市場 

・新型コロナの影響 

・世界で感染拡大 

・新型コロナと国会 

・アメリカの 9 州で非常事態宣言 

・NY 株急落の最新情報 

・静岡県議がマスクを大量出品 

・千葉県虐待死事件で検察が父に懲役 18 年を求刑 

・運転免許の自主返納が過去最多 

・広島地検が河合夫妻を任意聴取 

・【速報】NY 株価一時 2000 ドル超急落 

・【速報】政府専門家会議が会見 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・新型コロナと国会：結論→特に問題なし 

 新型コロナと国会について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「こうした事態を受け、日本の国会では。」 

"蓮舫（立憲民主党議員）「イタリアは都市を封鎖したり民主党の党首が感染したと自ら公表しているんです、な

ぜイタリアは含まれないんですか。」 

安倍総理「我々もイタリアを対象とすべきかどうかということについては議論を行っているところでございます

が、必要であればですね、我々も躊躇なく判断をしたい。」" 

ナレ「日本政府はイタリアの 5 つの州などを入国拒否の対象とする方針で、明日、正式に決まる方針です。」 

 このトピックに当てられた時間は 36 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・広島地検が河合夫妻を任意聴取：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「自民党、河井案里参院議員の去年の選挙をめぐり、一昨日、広島地検が案里氏と夫の

克行前法務大臣から任意で事情を聞いたことがわかりました、報酬の支払い方法について夫婦の関与を調べるた

めと見られます。広島地検は今月 3 日ウグイス嬢と呼ばれるスタッフに法定の上限を超える報酬を支払った疑い

で案里氏の秘書ら 3 人を公職選挙法違反の疑いで逮捕しています。」と伝えられた後に、スタジオでは以下に朱
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記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"小川彩佳「河井夫妻が任意で事情聴取を受けたということですけれども、どう、今後展開してくのでしょうか。」 

星浩「そうですねぇ、山場に来ましたね。秘書の選挙違反容疑でとどまるのか、それとも夫妻を在宅で起訴する

のか、さらには強制捜査するのか山場になってると思いますね、地検はね、どうも秘書からは河井克行さんの支

持でお金を配ったという証言を得ているようですのでそれをどうやってこれから裏付けをとっていかというこ

との大詰めの局面だと思いますね。」 

小川彩佳「なるほど、ということになりますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 66 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 10 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：事情聴取後の河井案里議員、風俗店を営業した海自 1 佐を懲戒免職、楽天と公正取引委員会 

報道トピック一覧 

・新型コロナウィルス 

・震災から 9 年 

・皇宮警察学校の校長らが未成年と飲酒 

・事情聴取後の河井案里議員 

・風俗店を営業した海自 1 佐を懲戒免職 

・楽天と公正取引委員会 

・スポーツ報道 

・【速報】大阪と愛知で 31 人の感染が判明し死者も 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・事情聴取後の河井案里議員：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「公職選挙法違反の疑いで秘書らが逮捕された自民党の河井案里議員が広島地検による

自身の任意の事情聴取後、初めて国会に姿を表しました、しかし、記者の問いかけには何も応えず、国会を後に

しました。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 33 秒で放送法上は特に問題は見られなか

った。 

 

・風俗店を営業した海自 1 佐を懲戒免職：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「河野防衛大臣が女性向け風俗店を 10 年間に渡って営業していた海上自衛隊の男性一

等海佐を懲戒免職処分にしました、一等海佐は自らサービスを行って、年間、100 万円から 150 万円程度の収入

を得ていて、防衛省はこうした行為が自衛隊法の兼業禁止に違反すると判断したということです。」とのことが

伝えられたこのトピックに当てられた時間は 31 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・楽天と公正取引委員会：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「ネット通販サイト、楽天市場の送料無料化をめぐる問題で公正取引委員会は東京地裁

に申し立てていた緊急停止命令を取り下げたと発表しました、楽天が新型コロナウィルスの感染拡大を理由に全

店舗での一斉導入を延期すると発表したことを受けての措置で、独占禁止法に違反しないかどうかの審査につい

ては継続するとしています。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 43 秒で放送法上は特に

問題は見られなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 11 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：新型コロナと国会、福島の汚染水、日本政府の緊急経済対策 

報道トピック一覧 

・センバツ高校野球の中止決定 

・新型コロナ 

・新型コロナと国会 

・震災から 9 年 

・福島の汚染水 

・オリンピック延期 

・孫正義が簡易 PCR 検査を無償提供へ 

・スポーツ報道 

・【速報】NY 株が一次 900 ドル超下落 

・日本政府の緊急経済対策 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・新型コロナと国会：結論→他の放送日との比較が必要 

 新型コロナを巡る国会の議論について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「一方、国会では。」 

山井和則（「立国社」会派衆院議員）「検査を受けられない、たらい回しにあっている人、後手後手に回っている

方は残念ながら多いんです。」 

テロップ「PCR 検査の実施件数について都道府県によってかくさがあることがしてきされました。」 

"山井和則「和歌山と東京の比較を見て、もっと検査件数を大幅に増やすべきだと思われませんか。」 

委員長「加藤厚生労働大臣」 

加藤勝信（厚労相）「ちょっとあの和歌山の話、ちょっと私も十分把握していませんが、これは医師会からも頼ん

だけれどできなかったという事例は私ども聞いておりますから、それは一つ一つ是正をさせていただきたいと思

いますし。」" 

ナレ「今日、厚労相は昨日までに行われた都道府県別の PCR 実施人数などを公表しました。国とは別に、独自

の判断基準で PCR 検査を実施した和歌山県、東京よりも実施人数を上回ります。」 

"仁坂吉伸（若山県知事）「制圧に成功しました。そういう意味ではあの、まぁ徹底的にやったのが良かったのか

なと思います。」 

ナレ「国は医療機関の受診の目安として 37.5 度以上の発熱が四日以上続く、と上げています。しかし和歌山県は

肺炎の疑いがあれば積極的に受診を行い PCR 検査につなげていったのです。更に患者が一般外来に行った際、

医師の判断で PCR 検査を受けられる体制を作ったことが効果として現れました。加藤大臣は現状、1 日あたり最
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大 6000 件、検査ができるとしていますが、先週 6 日から保険適用が始まっていこう、思うように伸びていませ

ん。」" 

"山井和則「国民は、あぁ 6000 件くらい検査してくれてるんだな、と普通思うじゃないですか、なんでこれ 6 分

の 1 なんですか。」 

加藤勝信「能力があるからと言って全部それができるというのはまた別の問題で」 

山井和則「驚きました、開き直りですか、それ。能力と実施件数は違うと、今後、加藤大臣ね、この検査のの能

力能力と言わないでくださいよ。」 

加藤勝信「必要な検査数がどれだけになるか、これ全く別のものでありますからそれを一緒に議論されてもこれ

はかえって誤解を生むのではないでしょうか。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りがくりひろげられた。 

"小川彩佳「都道府県の PCR 検査の実施人数などが公表されましたけれども、まぁそもそものその人口の違いを

考えを考えても例えば東京や和歌山などは随分違いが見えますよねぇ。」 

星浩「まぁ和歌山のケース、典型ですけれどもこれはもう知事が旗を振って検査しましょうということをやれば

これだけ増える、東京並になっているわけですよね。」 

小川彩佳「トップの決断ですよね。」 

星浩「ですからトップの決断によっては検査はできるということですし、これからそのさらにどんどん検査の数

が増えてきますので、その時何が起きるかというと都道府県によるばらつきなんですね、ここはやっぱりその国

が調整してここがいっぱいなら隣の県が応援するという体制を早く築いて貰いたいと思いますね、はい。」" 

 このトピックに当てられた時間は 187 秒で、概要を伝えたシーン、「立国社」会派の議員による質疑を取り上

げたシーン、和歌山県知事の見解を伝えたシーン、スタジオでのやり取りに大別され、その比率は以下の通りで

あった。 

 

概要 

31秒 

17% 

「立国社」会派 

64秒 

34% 

若山県知事 

51秒 

27% 

スタジオ 

41秒 

22% 
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 今回は国会で質疑が取り上げられていたのは「立国社」会派だった。他の放送日でどの政党の質疑が取り上げ

られるのか、また取り上げられないのかと比較が必要と考える。 

 

・福島の汚染水：結論→特に問題なし 

福島の汚染水について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「市場に運び込まれるヒラメ、ホウボウ。全て、福島の海で取れた魚です。原発事故前に戻りつつあるせり

の風景、しかし。」 

漁師「震災前は（ヒラメ 1 キロ）3000 円から 3500 円。」 

記者「震災前、3000 から 3500 円だったのが今は。」 

漁師「13000 円くらい、なんでかはわからないけど。」 

ナレ「福島の沿岸漁業は第一原発から半径 10 キロの外側で安全性を確認しながら試験創業として再開されてい

ます、しかし事故前と比べて漁獲量は 14%と落ち込んだままです。原発事故から 9 年となる今年となる復興五輪

を掲げた東京オリンピックの年、福島にも世界の目が向けられています。」" 

"安倍総理（IOC 総会ブエノスアイレス）「私が保証します。状況はコントロールされている。」 

ナレ「オリンピック招致の際、安倍総理が福島について言い切ったアンダーコントロールという言葉。しかし世

界の目は厳しく今も 20 の国や地域が福島産水産物の輸入を規制しています。去年は他国より厳しい韓国の輸入

禁止措置を巡って日本が逆転敗訴し衝撃が走りました。」" 

"馬目祐市（漁師）「ちゃんと検査しているうえで出しているから安全だというんが自分らが一番わかっている、

それでも一般の人にはなかなか理解してもらえなくてさ。」 

ナレ「いわき市で漁業を営む馬目さん、この日、魚にどれくらいの放射性物質が含まれているか、モニタリング

調査のために船を出しました。」 

馬目祐市「こう、新鮮なものです安全だよというのをやっぱりわかってもらうために、やっぱりこうやって毎週

毎週ね、モニタリングをやって、それをコツコツ t 見上げてきたんだけど。」 

ナレ「福島の魚は本当に安全なのでしょうか。」 

山本恵里伽（報告）「いま、魚が運び込まれてきました、この魚がどのように検査されていくのか、その過程を見

ていきたいと思います。」" 

"ナレ「県の水産海洋研究センターにはこの日、50 種類ほどの魚が持ち込まれていました。」 

山本恵里伽「魚の種類によってさばき方、変わってくるんですか。」 

神山享一（福島県水産海洋研究センター放射性研究部、部長）「モニタリングの検体にする魚を処理しているんで

すけれど、食べる形態に合わせて。」 

ナレ「刺し身で食べるものは皮なしで、焼き魚や煮魚で食べるものは皮も含めて処理、放射性物質を測定する施

設へと送られます、国が定める食品中の放射性物質の基準値は一キロあたり 100 ベクレル以下、100 ベクレルと

は毎日摂取しても問題ないとしている数値です。」" 

"山本恵里伽「検査結果が出ましたけれども、この結果からどういうことが言えるんでしょうか。」 

草野憲二（福島県農業総合センター安善農業推進部部長）「はい、これは新地町のあいなめのデータなんですけれ

ども、ND ですよ、という結果が出ています。」 
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ナレ「ND とは基準値の 100 ベクレルを遥かに下回る検出限界以下のこと。実際の数値は数ベクレル程度で福島

市街の海域とほぼ変わらない数字です。原発事故直後は 100 ベクレルの基準値を超えるものが 40%を占めました

が 2015 年 4 月以降はすべての検体が基準値を下回っています、去年はおよそ 6000 検体のうち、数字が出たもの

がわずか 12 件で数値も最大で 16.6 ベクレルでした。実に 99.8%は検出限界以下なのです。」" 

"神山享一「放射性物質の排出が進んだということ、あるいは年数が経ったので、事故を経験した魚がどんどん減

って世代交代をしていったことというのもありまして、今現在は特にリスクが有る魚というのはないというふう

に考えております。」 

ナレ「科学的データに裏打ちされた安全性、その一方で、今、新たな不安をもたらしているのが。」 

漁師「水流すでしょ、漁民は皆反対だよ。影響する、いま直ってきたのにね。」 

ナレ「原発から出続ける汚染水と処理水の問題です。」" 

"丸山拓（報告）「タンク、タンク、タンクです。見渡す限りタンクが並んでいます。」 

ナレ「事故を起こした福島第一原発では溶け落ちた核燃料に水をかけて冷やし続けなければならず、いまも、高

濃度の放射性節っつを含む汚染水が出続けています、汚染水は ALPS と呼ばれる浄化装置を通すことによってセ

シウムやストロンチウムなど 62 種類の放射性物質をほぼ除去することができますがトリチウムは取り除くこと

ができません。このトリチウムを含んだ水、処理水をためておくタンクがあと 2 年で満杯になってしまう状況を

受け先月、経産省の小委員会はこう結論づけました。」 

経産省小委員会の報告書「海洋放出は確実に実施できると考えられる。」 

ナレ「今後も、増え続ける処理水を海に流すという案、トリチウムは放射性物質の中でも危険性は低く、通常運

転中の原発からも海へ流すことも許され、福島の事故前、全国の原発からは併せて 1 年間にトリチウム 380 兆ベ

クレルを含む水が海に放出されていました、現在福島に溜まっている処理水に含まれるトリチウムは 860 兆ベク

レル、これを希釈し、数 10 年かけて海に流すというのです。」" 

"更田豊志（原子力規制委員会委員長）「規制を満たす形での放出である限り環境への影響や、ひいては天候への

影響は考えられない。」 

ナレ「安全を強調する政府、しかし、福島の漁業者には海洋放出が行われてしまえば、福島産の魚は安全ではな

いという風評が広がることへの根強い不安があります。」" 

"漁師「そんなに安心安全なら東京湾にでも流せばいいんだ。」 

漁師「やっぱり風評だから、安全だって言ったって。」" 

"ナレ「一方、消費者は。」 

消費者（東京築地場外市場）「安全だとは言われているんですけれども、正直にそれが本当に安全なのかっていう

のがまぁ見えたらいいんですけれどね。」 

消費者「うちは気にしない、市場に出るのであれば安心だと思っているので、」 

斉藤水産（築地場外市場）「影響が出てきた場合にね、誰が責任取るんですか、一般のお客さん、もっともっと慎

重になると思いますよ。」" 

"ナレ「安全性を確認する為行ってきた 9 年間の取り組みが無駄になってしまうのか、漁師の馬目さんは複雑な思

いを口にしました。」 

馬目祐市「廃炉にする上ではなにかの方法を取らなきゃならないっていうのはわかるんだけれども、果たして海
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に投げるのが本当に正解なのか、汚染水がどのような結果をもたらすかが、漁業者も全然わからないんで。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた 

"山本恵里伽「実際に検査の過程を見てみますと、本当に全て手作業で緻密にとても精確に行われているんですね。

それだけ安全が確保されている、だけれども安全イコール安心ではないんですよね、と県の職員の方がこぼして

いたのがとても印象的でした。今、そういった状況がある中でもし、福島の海に処理水が放出されてしまうと、

とても不安だなというふうに感じてしまいました。」 

星浩「そうですねぇ、実際にその中国とか韓国、20 ヶ国地域の国がね、まだ輸入規制しているんですよね、それ

だけ日本の説明が届いていないということだと思いますね。この問題では世界中の原発がトリチウム水を流して

いるんだからいいだろう、という話ですけれども世界中の原発が流しているのと福島で処理水を流すというのは

全然別の問題だと私は思うんですね。原発事故のあったところで流すわけですからね。」 

小川彩佳「そもそもこの問題どうしても心に引っかかってくるのが当事者が福島やその近海の漁師さんだけのよ

うな現状になっていることですよね、この漁師さんからもそんなに安心安全なら東京湾にでも流せばいいんだと

いう声もありましたけれども、これ福島の問題だけではなく日本全体の問題として一人一人が自分のこととして

捉える問題だと思いますよね。」 

星浩「この 3 月 11 日にね、私は思い起こしてもらいたいんですけれども、その福島の原発で恩恵を受けたのは

首都圏の大企業とか大都市の住民の方々なんですよね、一方で、その原発の周辺の人達は非常に大きなダメージ

を受けている、というのが現状で、そこにまた処理水を流そうということだからみんな怒っているというのが実

態だと思うんですね、やっぱりその汚染水を東京電力が管理してきたんですけれども、東京電力に対しても不信

感がずっと募っているということでまぁ本来なら汚染水を処理している問題を第三者機関がきちんと透明なデー

タを使ってね、説明をしながらじっくりと理解を得ながら進めていくべきであって、理解を得ないままですね、

福島ありきで海洋放水というわけにはいかない、と思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 728 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・日本政府の緊急経済対策：結論→特に問題なし 

 日本政府の緊急経済対策についてナレーションによって「日本政府は新型コロナウィルスの感染拡大による景

気の落ち込みを抑えるため、来月大型の緊急経済対策を取りまとめる検討に入りました。複数の関係者によりま

すと規模は 10 兆円を超える見通しで家計の支援のための現金の給付やキャッシュレス決済によるポイント還元

策の拡充、中国に依存した生産体制を他の国に分散することを推進することなどが検討されているということで

す。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 39 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・福島の汚染水 

 スタジオでは「この問題どうしても心に引っかかってくるのが当事者が福島やその近海の漁師さんだけのよう
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な現状になっていること」だとか「福島の原発で恩恵を受けたのは首都圏の大企業とか大都市の住民の方々なん

ですよね、一方で、その原発の周辺の人達は非常に大きなダメージを受けている」というコメントが有ったが、

本当にそうなのだろうか。まず、福島以外の人に原発について真正面から問うようなシーンが取り上げられてい

なかった以上「この問題どうしても心に引っかかってくるのが当事者が福島やその近海の漁師さんだけのような

現状になっていること」と認識するのは、少々早計だろう。 

 また、「福島の原発で恩恵を受けたのは首都圏の大企業とか大都市の住民の方々なんですよね、一方で、その

原発の周辺の人達は非常に大きなダメージを受けている」ということについても本当にそうなのだろうか。原発

立地地域には原発を引き受けるかわりに何らかの財政措置であるとか電力会社からの金銭授受などありはしな

かったのだろうか。もしそうしたのがあったとすれば、その原資は税金であったり電力料金であるのだから首都

圏の大企業や大都市の住民は納税であるとか電力料金の支払いという形で応分に負担をしており、一方的に恩恵

のみを受けている、とは言えないのではないだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 12 日 

出演者：星浩、小川彩佳、石井大裕 

    ※山本キャスターは新橋から中継（天気予報のシーンでスタジオに戻る） 

検証テーマ：コロナショックと消費減税、森法務大臣の発言とコロナ特措法 

報道トピック一覧 

・【速報】NY 株暴落 

・新型コロナウィルス 

・コロナショックと消費減税 

・森法務大臣の発言とコロナ特措法 

・東京五輪 

・スポーツ報道 

・【速報】NY 株価一時最大 2100 ドル超暴落 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・コロナショックと消費減税：結論→特に問題なし 

 コロナショックを取り上げた後にスタジオで消費税の減税について以下に朱記したようなやり取りが繰り広

げられていた。 

"小川彩佳「徹底的な対策がなされているわけです。なんとか食い止めようというなかでなかなかこちらは食い止

めることができません、株価の下落なんですが、先ほどお伝えしましたニューヨークの株価もまた大きく下げて

いますね、1800 ドル以上の下げと、星さんなっていますね。」 

星浩「そうですね、内訳を見ますとね、トランプ大統領がその、ヨーロッパからの入国禁止措置を打ち出したも

のですから、その航空会社株が軒並み下落していますよね。更にそれに絡んで金融株も下落していまして、総崩

れという見方がでていますね。アメリカでも感染広がるんじゃないかという見方もありましてアメリカでも医療

保険がない人が数千万人単位でいるわけですね、更にアメリカ人はその移動の制限に対してですね、あんまり従

順ではないものですから、どんどん広がるんじゃないかという不安心理もこういう株価の下落につながっている

と思いますね。」 

小川彩佳「アメリカの状況というのも非常に不安なんですけれども日本でも株価が急落するなど景気への影響と

いうのが非常に深刻になってきていますよね。」" 

"星浩「そうですね、日本国内でも私今日、あのこれはリーマンショック以上だという声を何人かに聞きましたで

すね、おそらく景気対策をしろという声が高まっているんですが、自民党の中で注目すべき動きはですね、消費

税を下げようという声が徐々に出てきたということなんですね、今 10%、を 5%に期限付きで下げようというこ

とで、10%から 5%に 10 兆円くらいの減収になるんですけれども、赤字国債を出して景気対策だということにな

るんですが、安倍総理がそれを受け入れるか、財務省が受け入れるか、この辺が来週以降のポイントになってく

ると思いますね。」 

小川彩佳「相当大胆な手を打っていかないとという事態になっているわけですね。」" 
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 このトピックに当てられた時間は 113 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・森法務大臣の発言とコロナ特措法：結論→やや不十分 

 小川キャスターの「新型コロナ対策などについて審議するはずだった国会が今日、半日ほど空転しました。そ

のきっかけとなったのは森法務大臣の発言でした。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上

げられていた。 

ナレ「その発言があったのは今週月曜日、森法務大臣が東京高検検事長の定年延長をめぐり法解釈を変更した理

由について社会情勢の変化と説明。どんな変化があったか質問されると。」 

森まさ子（法相）「たとえば、東日本大震災の時、検察官は福島県いわき市から、国民が市民が非難していない

中で最初に逃げたわけです、そのときに身柄拘束をしている十数人の方を理由なく釈放して逃げたわけです。」 

ナレ「森大臣の発言は震災直後に福島地検が捜査の継続が困難なことなどを理由に、複数の容疑者を処分保留の

まま釈放したことを指したと見られます。しかし、定年延長とはなんの関係もないこの発言に野党側は強く反発

しました。」 

"山尾志桜里「検察官が東日本大震災のときに福島県いわき市から国民市民が避難していない中で最初に逃げたと

いうことが事実なんですか。」 

森まさ子「市民に避難指示が出されていないときにまぁ、国家公務員たる検察官がですね、福島県いわき支部か

ら郡山支部のある方へ移動した。」 

山尾志桜里「ちょっと待って下さいね、これが事実だという認識だとして法務大臣として本当におっしゃったな

ら、これ大臣やめたほうがいいと思いますよ。」" 

ナレ「その後、森大臣は発言を撤回しました。」 

森まさ子「検察を所管する法務大臣として、検察の活動について個人的見解を述べたことは不適切でありまし

た。」 

ナレ「謝罪から一夜明けても騒ぎは収まらず。」 

安住淳（立憲民主党国対委員長）「単にお詫びしたでは済みません、まぁ率直に言うと政治責任をきちっと取る

べき。」 

"ナレ「野党側は全ての国会審議を拒否、こうした中、今日午後、森大臣が官邸を訪れ、安倍総理から厳重注意を

受けて謝罪しました。」 

森まさ子「結果として、法務省が確認した事実と異なる事実を発言をしてしまいました。深くお詫びを申し上げ

ます。」" 

ナレ「3 時間ほど遅れて始まった衆議院の本会議、新型コロナウィルスのさらなる感染拡大に備え、政府による

緊急事態宣言を可能にする特別措置法の改正案が自民、公明、立憲民主党などの賛成多数で可決されました。明

日、参議院で成立する見通しです。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「緊急事態宣言を可能にするこの法案は衆議院を可決しまして、明日、参院へ、3 日でスピード成立、

ということになりましたね。」 

星浩「まぁ一言、森法務大臣の発言はお粗末、軽率の一言ですよね、まぁあのこの特措法なんですけれどもあの
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衆議院の採決の段階で立憲の山尾さんがですね党の方針に反して反対するということがあったんですね、やはり

あの私権の制限なのでその国会の事前承認というのをきちんと法律に明記すべきだという主張なんですが、この

主張は私一理あると思うんですね、これだけ強い権限を政府に与えるわけですから国会のチェックという歯止め

は絶対必要だと思うんですね、今回あまりこの議論がなかなか深まらなかったんですが、非常に時間がないとい

うこともありましてね、改めてね、この緊急事態の問題は国会でじっくりと議論してもらいたいと思いますね。」 

 このトピックに当てられた時間は 276 秒だった。 

 スタジオでは星キャスターが「今回あまりこの議論がなかなか深まらなかった」とコメントしていたが、そも

そもこの番組でも特措法の中身やそれを取り巻く議論についてはあまり掘り下げてこなかった。この点について

は放送法第四条一項四号の「意見が対立している問題については、できるだけ多くの角度から論点を明らかにす

ること。」に照らして不十分であると言える。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・コロナショックと消費減税 

 自民党議員の一部が景気対策として消費税の減税を考えているとのことだが、消費税の減税というのは他の税

や天引きなどの軽減に比べてどの程度優位性があるのだろうか。 

 検証者個人の感覚ではあるが、店頭価格が下がるよりもそもそもん手取りが増えたほうが消費意欲は刺激され

るのではという気がしてならない。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 13 日 

出演者：小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    和田耕治（国際医療福祉大学教授：公衆衛生学） 

検証テーマ：コロナと東京五輪、新型コロナ特措法、トランプとコロナ、トルドー首相の妻に陽性判定 

報道トピック一覧 

・新型コロナウィルスの影響でギリシャの聖火リレー中止 

・コロナと東京五輪 

・株価一時 1800 円超の記録的下落 

・新型コロナ 

・コロナ疲れ 

・新型コロナ特措法 

・トランプとコロナ 

・スポーツ報道 

・【速報】大暴落明けの NY 

・トルドー首相の妻に陽性判定 

・フランスでも一斉休校へ 

・中国で新たな感染者数が初の一桁に 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・コロナと東京五輪：結論→特に問題なし 

 安倍総理とトランプ大統領が電話会談を行ったことと併せてコロナと東京五輪について以下に朱記したよう

な VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「東京オリンピック・パラリンピックそのものの開催を巡ってはこの人の発言が波紋を広げています。」 

記者「東京オリンピックについては」 

トランプ大統領「私の考えに過ぎないが、彼らは一年延期するかもしれない。観客無しで開催するより一年延期

するほうが良い選択肢だと思う。」" 

"ナレ「新型コロナウィルスの感染拡大に関連して東京オリンピックの一年延期に言及したトランプ大統領。日本

時間未明のこの発言から一夜明け、安倍総理は 50 分に渡ってトランプ氏と電話会談しました。延期について話

はあったのでしょうか、会談に同席した菅官房長官は。」 

記者「トランプ大統領はその、総理との電話会談の中でも東京五輪を一年延期したほうがいいじゃないかという、

そういった発言はあったんですか。」 

菅義偉官房長官「えぇ、そうしたことは私がいたときはなかったです。」 

ナレ「政府はトランプ氏との間では延期の話は出なかったと強調、ただ電話会談の直後、トランプ氏はツイッタ

ーで。」" 

"トランプ大統領（Twitter）「多くの選択肢がある、」 
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ナレ「選択肢とはやはり延期や中止もありうるのでしょうか、一方トランプ氏より先に一年から二年の延期が現

実的な選択肢と発言していた大会組織委員会の高橋治之理事は。」 

高橋治之（大会組織委員会理事）「中止とは言っていないでしょ、中止っていう方向にならないために、皆延期

という方向に持っていっている。」" 

"ナレ「街の人は」 

女性 A「世界全体の問題なので、それは延期というのはやむを得ないんじゃないかなと思います。」 

女性 B「その 4 年に一度のために選手たちもやっていたので来年となるとまたちょっと違うんじゃないかなと、

だったら無観客でやってもいいんじゃないかなと思いますけどね。」" 

"ナレ「準備をしていた民間の現場にも、オリンピックの需要を視野に今年 1 月にオープンした外国人観光客向

けのゲストハウス、オリンピックに向け予約が入っていましたが。」 

玉江仁一（LS 株式会社マーケティングマネージャー）「その期間については 100％近い稼働を見込んでいたんで

すけど、正直、現状はどうなるか。」" 

"渡邉正志（東京ワーナー観光経営企画部長）「最近のコロナウィルスの影響で稼働率は 0％～10％位となってお

ります。」 

ナレ「創業 15 年の観光バス会社、感染拡大の影響でキャンセルが相次ぎ、この一ヶ月で 2000 万円の損失を出し

ていました。さらに、オリンピックでの集客を見込んでいたところに降って湧いた延期論に翻弄されています。」 

渡邉正志「オリンピックをやるのかどうか、っていうところがすごく気になっているところでございまして、中

止と延期であれば、これは早めにご決断いただけると弊社の方も助かると。5 月くらいまでに」 

ナレ「ダメージを最小限に抑えるためにも素早い決断を求めています。一方、日本政府はあくまで予定通りの開

催を強調しています。」" 

"橋本聖子（五輪相）「全て予定通り、7 月の 24 日、東京大会の開催に向けて全力で準備をしていきたいと。」 

ナレ「小池知事も」 

小池百合子（都知事）「東京都とすれば、中止という選択肢は全くありませんね。」 

ナレ「午後、改めて聞かれた菅官房長官は。」 

記者「新型コロナの対策で極力大勢の人を一箇所に集めないということである一方で、オリンピック、世界中か

ら人が集まる大会で矛盾しないでしょうか。」 

菅義偉「いや、まだ時間があるんじゃないでしょうか。」 

記者「それまでに世界で収束できるという考え。」 

菅義偉「素晴らしい大会を開催することができるように努力をしている、と。」" 

"ナレ「最終的に開催の可否を決めるのは IOC 国際オリンピック委員会です。ドイツの公共放送の取材にバッハ

会長は IOC は大会の成功に向け全力を注いでいる、としつつも。」 

司会者「WHO が中止と助言したらそうしますか？」 

バッハ会長「IOC は WHO の助言に従います。」 

ナレ「バッハ会長は WHO から大会の中止を求められた場合はその助言に従うとしています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 296 秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。 
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・新型コロナ特措法：結論→やや不十分 

 山本キャスターの「国会では新型コロナウィルスのさらなる拡大に備え、政府による緊急事態宣言を可能にす

る特別措置法が成立しました。」とのコメントを受けて、新型コロナ特措法について以下に朱記したような VTR

が取り上げられていた。 

"山東昭子「よって本案は可決されました。」 

ナレ「今日、成立した新型コロナ特別措置法、新型インフルエンザ等を対象にしてきた、これまでの特捜法に今

回新たに新型コロナの適用を可能にした形です、法律施行後、緊急事態宣言が出されると対象地域の自治体は大

規模施設を制限する指示や、土地を強制的に使用して医療施設にあてることなどが可能にります、さらに、。」" 

"宮下一郎（内閣府副大臣）「民放を指定して放送内容について変更差し替えをしてもらうということはですね、

本来の趣旨にあう。」 

ナレ「宮下副大臣は緊急事態宣言が出された際に既に規定されている NHK だけではなく民放も指定公共機関に

指定し、必要な指示もできると主張したのです。」" 

山尾志桜里「報道の自由の介入大丈夫なのか、この本質部分の政府見解が政府の一員に共有をされずに国会の答

弁に出てきちゃうということ。」 

ナレ「野党側は特措法制定当時の政府答弁と異なる、などと反発したことから、政府側は修正に追い込まれまし

た。」 

菅義偉「民間放送事業者については指定公共機関として指定することは考えておりません。」 

"ナレ「放送行政に携わる総務省からも。」 

総務省「高市大臣もありえない答弁と激怒している、と言われている。」" 

"ナレ「なぜ、宮下副大臣はこのような発言をしたのでしょうか。」 

記者「今後、ご説明の機会はあるんですか、謝罪はされてない。」 

ナレ「宮下副大臣は発言を撤回しましたが、発言の真意は説明しませんでした。」 

 このトピックに当てられた時間は 153 秒だった。立憲民主党の山尾議員のコメントが取り上げられたり、高市

大臣が激怒しているとの総務省内部の声が取り上げられた割には肝心の国会での議論がほとんど取り上げられ

ておらず、放送法第四条一項四号「意見が対立している問題については、できるだけ多くの角度から論点を明ら

かにすること。」という点からはやや物足りなさのあるものだった。 

 

・トランプとコロナ：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「トランプ大統領の真後ろにいる、この男性はブラジルの大統領報道官、この報道官か

ら新型コロナウィルスの陽性反応が出た事がわかりました。トランプ大統領は自身への感染の恐れについて、心

配していない、としています。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 22 秒で放送法上は特

に問題は見られなかった。 

 

・トルドー首相の妻に陽性判定：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「カナダのトルドー首相の妻、ソフィーさんが新型コロナウィルスの要請と判定されま

した、これを受けてトルドー首相は自主的に隔離措置を取り、ビデオ通話などで職務をこなしているということ
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です。」とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 16 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 

 


